A.C.N.DEP.

BOLETIN DE LA ASOCIACION CATOLICA NACIONAL DE PROPAGANDISTAS

ANO XVI

Pampiona; 15 de Agosto de 1940.

NUM. 255

ANTE LA XXVII ASAMBLEA GENERAL DE LOYOLA

LA ASOCIACION SE COMPONE DE VEINTISIETE CENTROS, CUATRO NUCLEOS Y ONCE CORRESPONDENCIAS, CON UN TOTAL DE CUATROCIENTOS CUARENTA Y NÚEVE PROPAGANDISTAS

LA IMPOSICION DE INSIGNIAS EN VALENCIA, LA DE ZARAGOZA Y LA INAUGURACION EN MADRID DE LA LAPIDA A NUESTROS MARTIRES, LAS TRES CEREMONIAS MAS SOLEMNES DEL CURSO ACTUAL. LA JERAR-QUIA MANIFIESTA REPETIDAMENTE LA APROBACION DE NUESTRAS ACTIVIDADES

Los primeros actos colectivos, las comuniones de primer viernes. El Boletín de la A. C. N. de P., fuente documental e informativa de la Acción Católica de todo el mundo. Hacia la normalidad

El censo de la A. C. N. de P., según la Memoria presentada por la Secretaría general a la vigésima segunda Asamblea celebrada en Santander a principios de septiembre de 1935, comprendía veinticinco Centros, cinco núcleos y veintisiete correspondencias, con cuatrocientos ochenta y ocho propagandistas: doscientos veintisiete numerarios, sesenta y ocho aspirantes y ciento ochenta y nueve inscritos.

En el momento en que se celebra en Loyola la vigésima séptima Asamblea nacional, en septiembre de 1940, la Asociación se compons de veintisiete Centros, cuatro múcleos y once correspondencias, con un total de cuatrocientos cuarenta y nueve propagandistas, doscientos ocho de ellos numerarios, setenta y cuatro aspirantes y ciento sesenta y siete inscritos.

DIFICULTADES

Conviene advertir, sin embargo, que estas cifras, elaboradas con los datos que a través del curso se han podido recibir, tienen un carácter puramente provisional, ya que las dificultades de todo orden Planteadas como consecuencia de la guerra han impedido llevar a cabo nuestra labor con la precisión con que se hacía antes del Movimiento.

Había que vencer, en efecto, dificultades de orden material. Nuestros archivos fueron destruídos por los rojos, y hubo que comenzar, incluso, por la recuperación de los muebles indispensables para iniciar nuestra tarea.

Existían, por otra parte, graves dificultades de orden personal. Muchos de nuestros mejores compañeros, de los más abnegados y diligentes, de los que más a fondo conocían el fun-

cionamiento de la Asociación y trabajaban en ella, se nos fueron durante la guerra.

La serie de ocupaciones diversas, y a veces agobiadoras, que han recaído sobre la mayoría de los sobrevivientes, en el primer año de la paz, han entorpecido de modo extraordinario la marcha normal de los Círculos de estudios y demás actos colectivos. De muchos propagandistas se ha tardado bastante en saber hasta el paradero. Otros han tenido oposiciones, viajes incesantes y preocupaciones familiares y económicas, que, fatalmente, tenían que repercutir en la Asociación. Así y todo, ésta ha ido poco a poco recobrando su normalidad, que en algunos Centros ha sido casi perfecta.

LOS PRIMEROS ACTOS COLECTIVOS, LAS CO-MUNIONES MENSUALES

Por lo general, los primeros actos colectivos celebrados han sido en todos los Centros las comuniones de primeros viernes; poco a poco han seguido los Círculos de Estudios, los Retiros, los Ejercicios espirituales en algún caso, y, en los últimos meses, puede decirse que muchos Centros estaban en marcha.

TRES GRANDES CEREMONIAS DE LA ASOCIACION

Tres ceremonias de importancia general han tenido efecto en el curso transcurrido: la imposición de insignías de Valencia, la de Zaragoza y la inauguración en el Centro de Madrid de la lápida de nuestros mártires, con una solemnidad excepcional que ha igualado, si no superado, a las más

importantes celebradas por la A. C. N. de P. desde su fundación.

En la imposición de insignias de Valencia fueron promovidos a numerarios once compañeros, y a aspirantes, tres. En la de Zaragoza recibieron el distintivo nueve nuevos propagandistas numerarios.

LA A. C. N. DE P. Y LA JERARQUIA

Muy de destacar es la solicitud y expresa complacencia con que la Iglesia española ha visto la intensificación de nuestra vida activa. Repetidas veces, con una insistencia que no puede menos de enorgullecernos, nuestros Prelados han manifestado cuán grata les es la Asociación Católica Nacional de Propagandistas. En los actos de Valencia, que hubieron de culminar en la emocionante visita al picadero de Paterna, donde cayó asesinado nuestro secretario general, Luis Campos, ofició el excelen-tísimo señor Arzobispo, doctor Prudencio Melo y Alcalde. La imposición de insignias de Zaragoza fué realizada en la santa capilla del Pilar por el excelentísimo señor don Rigoberto Domenech y Valls, Arzobispo de aquella archidiócesis.

El excelentísimo señor Obispo de Tonkin, doctor fray Juan Casado, honró con su presencia el Centro de Madrid, donde dijo la misa del primer viernes, de 1 de febrero del año actual.

El excelentísimo señor don Agustín Parrado García, Arzobispo de Granada, ofició la misa de primer viernes de junio, con que aquel Centro comenzó a funcionar de nuevo.

En el palacio Episcopal de Coría, y bajo la presidencia del Prelado, ex-

celentísimo señor fray Francisco Barbado, fué constituído el Centro correspondiente.

El excelentísimo señor. Obispo de Segovia, doctor don Luciano Pérez Platero, ha obsequiado con el desayuno en su palacio todos los primeros viernes del curso a los propagandistas de aquella diócesis.

Al terminar el Retiro, que el día 11 de febrero celebró el Centro de Toledo, con asistencia de algunos propagandistas de Madrid, el eminentisimo señor Cardenal Primado dirigió a los ejercitantes palabras de aliento y de profunda estima.

En fin, el excelentísimo señor Nuncio de Su Santidad, monseñor Cicognani, dijo en la capilla de San Pablo, de Madrid, la misa de primer viernes de junio, y al inaugurar la lápida de nuestros compañeros triunfantes pronunció un discurso de excepcional interés.

¿ Qué más? En el número 236 de nuestro BOLETIN, correspondiente al 15 de noviembre de 1939, queda un testimonio colectivo del Episcopado español, que, al acusar recibo del recordatorio con los nombres de los propagandistas muertos por Dios y por España, conceden indulgencias y manifiestan su íntima satisfacción por la sumisión cordial, inquebrantable, decidida, de la A. C. N. de P. a la jerarquía eclesiástica.

Y recientes están las frases del Primado en el decreto en que nombraba nuevo consiliario de la Asociación: "La A. C. N. de P., cuya brillante historia de trabajo formativo de sus socios y de sus actividades apostólicas tan cara viene siendo a la jerarquía de la Iglesia en nuestra Patria"...

LA LABOR DEL "BOLETIN"

Una misión especialísima ha desempeñado el BOLETIN de la Asociación en el curso que termina. Ha publicado integramente-por primera y uni ca vez en España—la segunda encí-clica de Su Sántidad Pío XII dirigida a los Prelados de los Estados Unidos; los discursos y alocuciones del Papa sobre la Ciencia y la Fe en la inauguración del cuarto curso de la Academia Pontificia de Roma; de contestación al nuevo embajador de Italia en el acto de presentar sus cartas credenciales; de exhortación a los sacerdotes movilizados; los de Navidad de 1939 y San José de 1940; de salutación a los Reyes de Italia en el Vaticano y en el Quirinal, en diciembre último, y otros. Ha publicado, también, la pastoral del Patriarca de Lisboa sobre la crisis del mundo moderno; las lecciones de monseñor Civardi y de monseñor Sargolini en la Universidad Gregoriana de Roma, en febrero y marzo de este año; el texto del Concordato con Portugal; las bases de la Junta Técnica Nacional de la Acción Católica Española; y, en fin, noticias de la Acción Católica de todo el mundo. Del 1.º de octube de 1939 al 15 de agosto de 1940 han salido de la imprenta veintiún números del BOLE-TIN (del 235 al 255)

LA SECCION DE SAN PABLO

Por lo que se refiere a los actos de piedad, en un cuadro adjunto se detallan los celebrados por aquellos

PUBLICACIONES

TITULOS	Ejemplares edi- tados, recibidos en depósito o recuperados	Ejemplares vendidos	Existencia
Editados por la A. C. N. de P.			
Summi Pontificatus	9.000	3.170	5.830
Rerum, Quadragessimo y Fuero	. 3.454	298	3.086
Catolicismo y Patria		2.824	116
Rerum Novarum	. 859	771	88
Quadragessimo Anno		835	754
Casti Connubii		893	421
Divini Illius		307	981
El Sacerdocio	. 421	324	89
Insignias A. C. N. de P		64	270
Estampas de San Pablo	. 1.000	39	961
En Depósito			
Concepto y misión de la Universidad	. 1.000	233	767
Ordenamiento del mercado triguero	. 536	6	530
Directorio de la Santa Misa		21	29
La mirada de Jesús		95	15
Por Dios y por España		53	11
Una poderosa fuerza secreta		60	15
Formación de selectos		27	3
Naturaleza jurídica y derechos de la			
_ Iglesia		98	2
Romancero		3	7
España e Italia		1	19
Acción social del Libro	140		140

Centros de que tenemos datos fidedignos. Ha funcionado en el curso la Sección de San Pablo de Valencia y ha manudado sus actividades la de Madrid, cuya primera reunión fué el 15 de julio del corriente año.

También los Círculos de Estudios han llegado ... su casi normalidad en los últimos meses del curso. En cuadro aparte se detallan los programas de los principales Centros.

TAREA ADMINĪSTRATIVA

En el orden administrativo hubo que comenzar la reclaboración del censo general. Es forzoso confesar que no todos los Centros han respondido con la debida diligencia a los apremios de la Secretaría y que ello entorpece seriamente su labor.

SUSCRIPCIONES

Había que atender, ante todo, a las viudas y huérfanos de los propagandistas caídos en los frentes o asesinados en la zona roja. Ya en la España nacional se inició para ello una suscripción. Su volumen aumentó a partir de la paz, y su total al cerrar esta Memoria asciende a 27.872,75 pesetas, ya repartidas por completo.

Los daños causados a la Asociación por la revolución roja han sido considerables. El BOLETIN de 1.º de mayo de 1940 publicó una carta del presidente, en la que se exponía esta situación y se estimulaba a los propagandistas a contribuir a repararlas con sus donativos. Esta segunda suscripción alcanzaba el día 31 de agosto la cantidad de 8.474,70 pesetas.

ACTIVIDAD EDITORIAL Y VENTA DE LIBROS

Forzosamente limitadas han tenido que ser las actividades editoriales. Publicamos, los primeros en España, al comienzo del curso, la encíclica "Summi Pontificatus", de Pío XII. Hemos publicado, también, la pastoral del Cardenal Primado, "Catolicismo y Patria", y una edición conjunta de la "Rerum", la "Quadragessimo" y el "Fuero del Trabajo". Tenemos en de-pósito el libro del padre Ayala, "Formaçión de selectos", y otras obras, como la "Mirada de Jesús", de Javier Martin Artajo; "Por Dios y por España", del Cardenal Gomá; "España e Italia", del padre Gemelli, con un prólogo del traductor, nuestro compañero Isidoro Martín; "Una poderosa fuerza secreta: La Institución Libre de Enseñanza", de varios autores; "Concepto y misión de la Universidad", por Isidoro Martín; el "Romancero nacional", de Ernesto Laorden; "Acción social del libro", de Félix férez de Pedro, y el "Directorio de la misa", editado por el Centro de Valencia.

Problema actualmente en estudio es el de la reorganización de la Sección Editorial, a la que quizás convenga dar una personalidad propia dentro de la Asociación, con separación de contabilidad, etc.

EL CONSEJO Y LA CO-MISION PERMANENTE

El Consejo de la Asociación ha llevado a cabo las reuniones trimestrales reglamentarias los días 10 de diciembre, 30 de marzo y 7 de junio de 1940. La Comisión Permanente ha celebrado tres sesiones en el primer trimestre del curso y otras dos en el resto del mismo.

LA A. C. N. DE P. Y LAS VO-CACIONES SACERDOTALES

En el Seminario de Madrid y en el de Comillas hay sendos grupos de propagandistas que esperan el momento de su ordenación.

José Manuel de Aguilar, del Centro de Madrid, cantó su primera misa el día 27 de junio.

En el momento de redactar esta Memoria llega la noticia de que nuestro primer presidente, don Angel Herrera, es ya sacerdote.

NUEVO CONSILIARIO GENERAL

Don Máximo Yurramendi, consiliario del Centro de Madrid, fué nombrado por su eminencia el Cardenal Gomá consiliario general de la Asociación, con fecha 22 de junio.

Resumen de las actividades de los Centros

Centros	Retiros	Comuniones	Círculos de estudios
Alcoy	4	12	21
Barcelona	7	7	12
Bilbao:	5	12	12
Córdoba	1	6	19
La Coruña	4	10	20
Madrid	3	12	18
Onteniente	1	5	16
Orense	2	8	12
Oviedo	4	8	19
Segovia		6	18
Salamanca		7	20
Santiago		6	20
Sevilla		8	$\tilde{2}\tilde{2}$
Toledo	3	3	$\frac{7}{22}$
Valencia	4	8	24
Vitoria	-	8	21
Vigo		8	$\tilde{2}\tilde{1}$
Zaragoza	4	9	23
TOTAL	35	143	340

Además, Córdoba ha organizado una tanda de Ejercicios Espirituales; Madrid ha celebrado tres vigilias; Onteniente, una; Valencia, una, y Zaragoza, una.

Las promociones del curso

- a) Son nuevos popagandistas numerarios:
- 1, Attard Alonso, Emilio (Valencia); 2, Bonet y Galán, Rafael (Onteniente); 3, Camps Tudela, Antonio (Valencia); 4, Clavero Núñez, Antonio (Valencia); 5, Conde Andréu, José (Zaragoza); 6, Cremades, Juan Antonio (Zaragoza); 7, Diego Samper, Luis A. de (Zaragoza); 8, Esteban Ciriquiain, José (Zaragoza); 9, Ferrando, Antonio V. de (Zaragoza); 10, García Guijarro, Francisco (Valencia); 11, Izquierdo Molins, Francisco (Zaragoza); 12, Lázaro Sapiña, Antonio (Valencia); 13, Mompó Delgado, Luis (Onteniente); 14, Peñaranda y Barea, José María (Manaranda y Barea, Jose Maria (Madrid); 15, Pons Pérez, Antonio (Cullera); 16, Sanz Ibáñez, Justo (Zaragoza); 17, Soler Lluch, Pablo (Valencia); 18, Tomeo Lacroué, Mariano (Zaragoza); 19, Villalonga Villalba, Juan (Valencia; 20, Vitoria Garcés, Manuel (Zaragoza).
 - b) Son nuevos aspirantes:
- 1, Alonso Pérez Hickman, Rafael (La Coruña); 2. Comenge Navas.

LA SITUACION ECONOMICA DE LOS CENTROS, ETC.

NOMBRES	Cuota señalada	Cantidad pagada	Pendiente
CE	NTROS		
Alcoy	270	202,50	67,50
Barcelona	600	100	500
Béjar	210	210	_
Bilbao	870	870	
Burriana	210		210
Cádiz	390		390
Córdoba	180	90	90
La Coruña	480	225	255
Ciudad Real	180		180
Granada	180		180
Jerez de la Frontera	330		330
León	360	180	180
Madrid	2.250	2.250	
Murcia	330	_	330
Orense	390	195	195
Oviedo	480	360	120
Palencia	480	160	320
Salamanca	630	—	630
San Sebastián	390	180	210
Santander	360		360
Santiago	120	60	60
Segovia	540	270	270
Sevilla	480	480	
Tarragona	150	4.5.4	150
Toledo	390	104	286
Valencia	1.140	900	240
Valladolid	390	260	130
Vitoria	210	60	150
Vigo	150	65	85
Zamora	120	405.50	120
Zaragoza	51 0	427,50	82,50
NUCLEOS Y CO	RRESPONI	DENCIAS	
Almería	90		90
Coria	60	60	-
Onteniente	90	90	
Algeciras	30		30
Astorga	30	_	30
Avila	30		30
Benejama	30		30
Fuente del Maestre	30	30	-
Gijón	30	30	
Jaraiz de la Vera	30		30
Jaén	30	30	
Játiva	30	30	
Huelva	30		30
Las Palmas	30	30	20
Pamplona	60	30	30
Luarca	30	20	30
Sabarís	30	30	
Sallent	30	30	20
Yecla	30	- Countries - Coun	
	14.520	8.039	5.481

La labor de los Círculos de Estudios

He aquí la labor de los Círculos de Estudios de los distintos Centros en el curso actual.

Alcoy:

a) Encíclica "Summi Pontificatus".

Carlos (Zaragoza); ?, Criado Cervera, Desiderio (Valencia); 4, Escudero, Marcelino (La Coruña); 5, Gonzalo Iglesias, Manuel (Oviedo); 6, Masip Acevedo, Julio (Oviedo); 7, Sánchez Bella, Alfredo (Valencia); 8, Sanfelipe Cases, Ramón (Valencia).

c) Los nuevos inscritos son treinta y nueve.

 b) Estudio de las pastorales de Su Eminencia el Cardenal Gomá.

Barcelona:

Estudio de la pastoral del Cardenal Gomá, "Catolicismo y Patria".

Béiar:

Encíclica "Summi Pontificatus".

Bilbao:

- a) Encíclica "Summi Pontificatus".
- b) Comentario habitual de los Evangelios.

Córdoba:

- a) Estudio del libro "Naturaleza Jurídica y Derechos de la Iglesia", del Obispo de Calahorra.
- b) Comentario habitual de un pasaje del Evangelio.

c) Una ponencia sobre "La Meditación".

Coruña:

- a) Encíclica "Summi Pontificatus".
- b) Estudio del libro "Naturaleza Jurídica y Derechos de la Iglesia", del Obispo de Calahorra.
- c) Comentario habitual de un pasaje del Evangelio.

Madrid:

Primera parte del curso:

- a) Exposición de encíclicas publicadas durante la guerra y en los primeros tiempos de la paz ("Summi Pontificatus", "Divini Redemptoris", "Mit Brenender Sorge") y las dirigidas a los católicos mejicanos y filipinos.
- b) Pastorales ("De Fulda", "Catolicismo y Patria" y "En el XVII Aniversario de la Coronación de Pío XI", del Cardenal Primado; "La Hora Presente"; del Obispo de Madrid-Alcalá; "Las Dos Ciudades", del Obispo de Salamanca, y la del Cardenal Segura sobre Asociaciones Profesionales).
- c) Otras publicaciones y documentos de interés ("Naturaleza Jurídica y derechos de la Iglesia", del Obispo de Calahorra y La Calzada).

Segunda parte del curso: Un programa de diez temas sobre "El concepto de Estado y sus relaciones con el individuo, la Iglesia y otras Sociedades".

Onteniente:

"Los Reyes Católicos"

Oviedo:

- a) Encíclica "Summi Pontificatus".
 - b) "Donoso Cortés).
- c) Estudio del libro "Naturaleza Jurídica y derechos de la Iglesia".

del Obispo de Calahorra y La Calzada.

Orense:

- a) "La caridad en San Juan y San Pablo".
- c) Un programa de trece temas sobre "Dogma".

Salamanca:

- a) "Los Reyes Católicos" (Un programa de doce temas).
- b) "La caridad en San Juan y San Pablo.

Santiago:

- a) Enciclica "Summi Pontificatus".
- b) "Naturaleza jurídica y derechos de la Iglesia", del Obispo de Calahorra.

San Sebastián:

- a) Encíclica "Summi Pontificatus".
- b) Un programa de once temas sobre "El hombre ante los hechos históricos".
 - e) Análisis de libros publicados.

Segovia:

Encíclica "Summi Pontificatus".

Sevilla:

Un programa de diez y ocho temas sobre "Corporativismo".

Toledo

Encíclica "Summi Pontificatus".

Valencia:

- a) "Los Reyes Católicos".
- b) Un programa de trece temas sobre "La Caridad".
- c) Un temario sobre "Las ideas católicas y españolas en la hora actual".

Zaragoza:

- a) Enciclica "Summi Pontifica
 - b) "La Iglesia".

NOTICIAS

Luis Mompó, alcalde de Onteniente, ha sido premiado en los recientes juegos florales de Valencia, presididos por la hija de S. E. el Generalísimo, con el primer premio otorgado por el Excelentísimo señor gobernador civil de la provincia a un trabajo sobre el tema: "La obediencia, y modo de inculcarla a las masas".

Luis Gisbert, del Centro de Alcoy, ha sido nombrado ayudante numerario del Instituto de Álcoy.

Ha sido nombrado concejal del Ayuntamiento de Oviedo, nuestro compañero de aquel Centro, Ramón Zaloña.

UNA PODEROSA FUERZA SECRETA

la Institución libre de Enseñanza

POR

Artigas, Martin-Sanchez, Rocasolano, Allue Salvador, Sancho Izquierdo, Temprano, Riba, Miral, Talayero, González Palencia, Guallart, Romualdo de Toledo, Marqués de Lozoya y Hernán de Castilla.

Precio del ejemplari 7 pesetas.

Pedidos: A. C. N. de P. Casa de S. Pablo. Alfonso XI, n.º 4, 4.º izqda. Apart. 537. MADRID

La "Memoria" del C. E. U. correspondiente al curso de 1939-1940

Su primer Rector, su secretario General, dos profesores y quince alumnos, asesinados por los rojos o muertos en los frentes

UNA ESCUELA BANCARIA EN PROYECTO

Los asistentes a la XXIII Asamblea que en Loyola celebró la A. C. N. de P. en septiembre de 1935 conocieron las actividades del Centro de Estudios Universitarios a lo largo del curso 1934-35 por la Memoria que a ella presentó el entonces secretario general de dicho Centro docente.

Intensa y fecunda fué la labor desarrollada en los meses de curso de 1935-36, pero aquélla no pudo quedar recogida en la pequeña superficie de las cuartillas, como anualmente se venía haciendo. El marxismo, a raíz de las elecciones de febrero de 1936, como está presente en el ánimo de todos, fué poniendo cota roja en las instituciones donde se forjaban los futuros valores de la catolicidad española y sus nuevas juventudes. Los Centros de cultura religiosa, las escuelas católicas, sufrieron el baldón de ser clausurados y encarcelados al-

gunos de sus miembros. Tras duros combates, el C. E. U. pudo terminar felizmente el año escolar de que venimos haciendo mención; mas su reglamentaria Memoria no pudo redactarse. Llegó el mes de julio de 1936, y con él la guerra roja, acompañada de su fúnebre cortejo: persecuciones, saqueos, asesinatos, incendios.

LOS MARTIRES DEL C. E. U.

El C. E. U. sufrió en seguida irreparables pérdidas. Los hombres que consagraban sus inteligencias, con redoblado esfuerzo y buena parte de su vida, a la formación de minorías selectas y a enfocar los complejos problemas de la Universidad española a la luz de los principios católicos son perseguidos y sufrieron prisión.

Pagan su tributo a la muerte en

aras de un luminoso amanecer para nuestra querida España profesores y alumnos. Su ex rector, Federico Salmón; su secretario general, Luis Campos, y dos de sus profesores de la Facultad de Derecho: Joaquín de la Sotilla y Eduardo Piñán. Entre los quince alumnos caídos, asesinados por los rojos unos, en el frente de batalla del Ejécito de Franco otros, citaremos a Cirilo Reverter Morán, cuyo nombre se ha dado recientemente a un grupo escolar de Madrid.

También, pues, el C. E. U. tuvo sus muertos. Dediquemos a ellos el cálido y fervoroso homenaje de una oración. Que el recuerdo de sus ejemplares vidas esté perenne en nosotros para legítimo orgullo, siendo la impronta de nuestros actos.

Perdió, además, el C. E. U. su archivo, su biblioteca y su mobiliario. Al liberarse Madrid por las invictas tropas de nuestro gran Caudillo, el Generalísimo Franco, encontramos el local del Centro en un deplorable estado. Carente de muebles, con las paredes desconchadas, con abundante propaganda roja por sus rincones, con una de sus mejores clases convertida en locutorio de emisora de una radio comunista...

Sin desmayos comenzó la reconstitución del C. E. U.: formación de sus cuadros de profesores—desperdigados por toda el área nacional—, recuperación de su biblioteca y documentos, localización de su mobiliario.

La "puesta en marcha" del Centro de Estudios Universitarios fué rápida. En efecto, el ministerio de Educación Nacional, por orden de 6 de junio del Año de la Victoria, abría las puertas de las Universidades españolas y se iniciaban sus tareas docentes con unos cursillos abreviados para los alumnos combatientes que regresaban a sus lares con el preciado galardón de haber luchado contra el marxismo, por Dios y por nuestra España en los sinuosos y largos frentes de batalla, y también para aquellos otros que sufrieron las amarguras y sufrimientos de los prolongados cautiverios por la misma causa, santo y seña de la Cruzada.

"DECIAMOS AYER..."

Y no más allá del 10 de julio siguiente, al mes de promulgarse la expresada disposición, el Centro de Estudios Universitarios, en su noble afán de colaborar al resurgimiento espiritual de España, en la medida de sus fuerzas, reanudaba sus actividades docentes sin aparato alguno, callada y austeramente, en un modesto piso de la calle de Antonio Maura. 6.

En dicho día, a las ocho y media de la mañana, el catedrático de Derecho político daba la primera clase y con ella comenzaba el C. E. U. su segunda etapa, que se abría con claro y luminoso horizonte, como los rayos de sol que iluminaban el aula, arrancando suaves destellos de la imagen del Crucificado. Como en otros días, El presidía con su señera majestad el augusto silencio de las clases. Y los pofesores del C. E. U., tras el éxodo de la guerra, daban comienzo a sus lecciones con aquellas inmortales palabras atribuídas a fray Luis de León: "Decíamos ayer..."

Y, como antes, el C. E. U. abre sus estatutos y traza su programa: "El fin del C. E. U. es la formación, extensión y conservación de un núcleo de estudiosos, investigadores y pensadores de espíritu apostólico, para que este grupo intelectual, tanto por la eficacia propia como por la unidad de su formación, contribuya a renovar el pensamiento católico y nacional de España en la originalidad, solidez y universalidad que tuvo en sus siglos de gloria."

Las anteriores líneas son nervio y medula de esta institución. Para su desarrollo y efectividad dedicamos nuestros afanes los que en él trabajamos. Y ese, y no otro, es nuestro pensar, es nuestro querer y es nuestro obrar.

EL VERANO DE 1939

Fijemos las contingencias y actividades del C. E. U. en el año. Duran-

te el cursillo abreviado del verano del Año de la Victoria el C. E. U. abrió dos secciones: una relacionada con los estudios que integran el plan de la Facultad de Derecho, y otra de orientación para los bachilleres que aspiraban a ingresar en la Universidad.

El contingente de alumnos fué pequeño; solamente alcanzó el número de 25. Obedeció ello, en gran parte, a estar sujetos al servicio militar bastantes jóvenes por no haber sido licenciadas por aquel entonces sus respectivas quintas.

COMIENZA EL NUEVO CURSO

En 30 de septiembre último el C. E. U. se instala de nuevo en el piso de la casa de Alfonso XI, número 4, que ocupaba en 18 de julio de 1936. La instalación es completa. La biblioteca fué recuperada en su totalidad. Varios de los documentos pertenecientes al archivo del Centro también se encontraron y recogieron en las oficinas de la Delegación del Estado para Recuperación de Documentos.

Tan pronto como la Universidad Central abrió matrícula en sus distintas Facultades la secundó el Centro de Estudios Universitarios. El 31 de octubre se verificó la solemne apertura de curso. Por la mañana, en la capilla de la Casa de San Pablo, se celebró la misa de invocación del Espíritu Santo, rezándose al final responso por los profesores, secretario general y alumnos caídos por Dios y por España. Después, un fraternal ágape. A las siete de la tarde, en el salón de actos, el doctor en Derecho por la Universidad de Bo lonia y profesor de Derecho romano del C. E. U., don Isidoro Martín, leyó el discurso inaugural, tratando el in-teresante tema "Concepto y misión de la Universidad". Presidió el acto el ilustrísimo señor director general de Bellas Artes, don Juan Contreras, marqués de Lozoya. Representaciones de la Facultad de Derecho, Filosofía y Letras e Institutos de Segunda Enseñanza ocuparon el estrado. El selecto auditorio que llenaba el salón hizo cálidos elogios al trabajo de Isidoro Martín. La Prensa de Madrid y varios diarios de provincias se ocuparon de él.

EL SEGUNDO LIBRO DEL C. E. U.

Conceptuó el Consejo que era digno de ser editado dicho discurso, para que su sana y patriótica doctrina fuese. difundida por las Universidades y Centros Superiores de Cultura.

El C. E. U., pues, en el transcurso del año escolar, ha editado su segundo libro. Fué el primero aquel otro que publicara el actual ministro de Hacienda, don José Larraz, el año 1935.

Los ilustrísimos señores rectores de las Universidades de Madrid, Sevilla y Santiago, entre otras, han tenido frases laudatorias para su autor. Asimismo, el rector de la Universidad Católica de Milán, Agostino Gemelli (O. F.- M.), al acusar recibo del citado libro, dedicaba palabras de afectuosa felicitación para el señor Martín, y tuvo la delicada atención de enviar para la Biblioteca del

C. E. U. la nueva edición de su obra: "Idee e battaglie per la cultura cattólica", y el folleto: "Il lavoro manua le nelle Univesitá".

LA SECCION DE DERECHO

Las clases de la Sección de Derecho dieron comienzo el día 3 de noviembre con 49 alumnos y un total de 116 inscripciones de matrícula. El 27 del mismo mes principiaron a darse las clases de la Sección de Lenguas clásicas: Latín y Griego, con el deseo de colaborar a la orientación clasicista de los estudios de la nueva España.

El curso siguió desenvolviéndose con toda norma idad. Se intensifica la labor cultural; el alumnado del Centro, matriculado a la vez en la Universidad, con explicaciones por mañana y tarde, no tuvo tiempo libre.

Y la primera etapa del curso queda terminada en marzo próximo pasado con laureles de triunfo para el Centro. Los alumnos de la Facutad de Derecho del C: E. U., en los 116 exámenes que verificaron en la Universidad Central, alcanzan: 10 matrículas de honor, 13 sobresalientes, 18 notables, el 54 por 100 de aprobados y un pequeño porcentaje de papeletas devueltas.

Vuelve a abrir el C. E. U. matrícula para el segundo período del curso intensivo de dicha Facultad, y son 88 alumnos de Derecho los que acuden a nuestro Centro, con 160 inscripciones de matrícula, distribuídas en la siguiente forma: Primer curso, 40; segundo, 52; tercero, 20; cuarto, 28, y quinto, 20.

Carecemos de datos concretos sobre los resultados definitivos de los exámenes—celebrados en la segunda quincena de julio último—a la fecha de confección de esta Memoria. Sin embargo, podemos adelantar que son muy halagüeños.

A la hora presente se ha abierto un pequeño descanso en las tareas del C. E. U. Esto no obstante, su profesorado trabaja activamente preparando memorias y programas, ya que acude a las oposiciones convocadas para la provisión de cátedras de Universidades que darán comienzo dentro de breves días. Cinco ex profesores del C. E. U. y otros tantos profesores de su Facultad de Derecho, actualmente intensifican su labor de investigación y de estudio, redoblan sus horas de trabajo para salir airosos y triunfantes de las lides de la oposición. Así cabe esperarlo de ellos por su renombrada y justa valía y de destacado historial académico, por su bagaje científico y por sus vir-

UNA ESCUELA BANCARIA, EN PROYECTO

De otra parte, el Consejo se ocupa de incrementar las enseñanzas del C. E. U. en el próximo año académico. Desde luego, se ha acordado, por el expresado organismo rector, la fundación de una Escuela de Formación Bancaria para capacitar a empleados, auxiliares y jefes de Bancos y empresas industriales. Funcionará como una sección más del C. E. U. Ella será principio y fundamento de la futura Facultad de Economía. Se implantarán las cátedras de Filosofía

general y de Teología dogmática para seglares. Igualmente se ampliará el cuadro de lenguas clásicas.

VIDA PIADOSA

Por lo que afecta a las prácticas de piedad y actos religiosos de los alumnos del Centro, el director espiritual dirigirá los días de retiro mensual. Además de la misa de los domingos—que desde el segundo cursillo se ha venido celebrando para profesores y alumnos del C. E. U. en la Casa de San Pablo—, habrá misa de comunión en determinado día de cada mes. Por los claustrales del Centro se ha acordado también organizar una tanda de ejercicios espirituales en retiro todos los años, coincidiendo con los suprimidos días de Centratal

DISCURSOS, CONFERENCIAS Y PUBLICACIONES

Como complemento añadiremos que la primera lección que se dará en el acto de apertura estará a cargo del joven doctor en Derecho por la Universidad de Bolonia y profesor del C. E. U. don José Beltran de Heredia, a quien la Junta del Patronato del Colegio Albornociano de Bolonia hace pocos meses concedió el premio San Clemente por su tesis doctoral sobre "La posesión". Este jurista -con Pedro Rodríguez-Ponga, profesor de Derecho internacional de nuestro Centro, también doctor por la expresada Universidad y premiado por dicho Real Patronato por su tesis: "El silencio en el Derecho administrativo"-ha contribuído a sostener gallardamente el prestigio de los estudiosos españoles fuera del ámbito nacional.

Se conmemorará la denominada "Fiesta del Estudiante". Ya en este curso se celebró con gran solemnidad el día de Santo Tomás de Aquino. Por la mañana hubo misa de comunión general. A la tarde, el profesor de la Universidad Central, padre López Ortiz (O. S. A.), pronunció una notable conferencia, desarrollando el interesante tema: "El intelectualismo de Santo Tomás". Tan magnifico trabajo quiere el C. E. U. publicarle integro en el Anuario que actualmente prepara, si a ello accede su autor el distinguido agustino padre José López Ortiz.

En el primer trimestre del curse venidero, el C. E. U. rendirá tributo de admiración y homenaje a la inclica Compañía de Jesús con motivo de cumplirse el cuarto centenario de su fundación. Se está organizando un cursillo sobre grandes jesuítas españoles: San Ignacio, San Francisco Javier, San Francisco de Borja, padre Suárez, padre Mariana, padre Isla, etcétera. Se estudiará la influencia de los jesuítas en la cultura universal y se ensalzarán las glorias históricas de la Compañía de Jesús.

Por último se fomentará la vida corporativa entre profesores. Se verificarán actos de confraternidad. También ya se iniciaron éstos en el curso que termina. El día de la festividad del Corpus, profesores y alumnos se trasladaron en automóvil a la imperial ciudad de Toledo, y en corporación, por calles y plazas, públicamente, en la clara mañana de primavera, rindieron vasallaje y

amor a Jesús Sacramentado, formando en las filas de la magna y tradicional procesión. Por la tarde, después de jugarse un "amistoso" partido de fútbol, entre profesores y alumnos, visitaron las gloriosas ruinas del Alcázar, orgullo de España y de la raza.

Antes de terminar esta exposición de hechos relacionados con el C. E. U. debemos consignar que el ministerio de Educación Nacional, en la última decena del próximo pasado abril, se dirigió al Rector del Centro de Estudios Universitarios para que su Claustro emitiera informe sobre los distintos extremos que en el comunicado se señalaban sobre la proyectada reforma universitaria. El Claustro de profesores se apresuró a estudiar todos los temas, constituyéndose, al efecto, las oportunas Ponencias. En 15 de junio terminó su trabajo. Al querer sintetizar éste y pretender encuadrarle en el estrecho mar co de esta Memoria, se desvirtuaría su contenido. Por ello, el Consejo ha considerado conveniente publicarle, en su totalidad, en el Anuario del C. E. U. a que antes nos hemos re-

SITUACION ECONOMICA DEL C. E. U.

Dos palabras sobre la situación económica del Centro. Estimamos con veniente indicar que es de tal naturaleza, que permite ir a la fundación de nuevas cátedras de formación doctrinal católica y organizar amenos e interesantes cursillos en el próximo año académico, sin embarazos ni agobios de índole económica. La Iglesia de España y el Estado Español han concedido al C. E. U. su eficaz protección no sólo en el orden moral, sino en el económico. En esta ocasión rendimos nuestras gracias al Eminentísimo Señor Cardenal Primado, tan generoso con el C. E. U., y al excelentísimo señor ministro de Educación Nacional, tan propicio a favorecerle.

Con la ayuda de Dios, el C. E. U. llegará a ser, en un futuro próximo, Colegio Mayor Universitario, al estilo tradicional español. En lo porvenir no bastarán los locales de que se dispone. Y conforme a las normas trazadas desde su fundación, el C. E. U. camina con paso corto, pero firme, desenvolviendo sus actividades de menor a mayor.

Queda con esto clausurado un curso más de vida docente del C. E. U. Se comienzan bajo los mejores auspicios los trabajos para el próximo año académico. Que todo cuanto en el transcurso del mismo se haga, séa para mayor gloria de Dios Nuestro Señor y bien de nuestra amada España.

Madrid, agosto de 1940.

Indulgencias y privilegios concedidos a los propagandistas

INDULGENCIAS

PLENARIA, que podrán ganar con las condiciones acostumbradas: I, los que se inscriban en la Asociación el día de su ingreso; II, todos los asociados: 1) los días festivos: a) de Nuestro Señor Jesucristo-Rey; b) de la Inmaculada Concepción de la Santísima Virgen María; c) de la Conversión y de la conmemoración de San Pablo Apóstol; 2) cuantas veces reciban la Sagrada Comunión con la insignia de la Asociación

PLENARIA en el articulo de la muerte, que habrán de ganar los asociados que, habiendo confesado y recibido la Sagrada Comunión, o, al menos, hecho el acto de contrición, invoquen devotamente el Santísimo nombre de Jesús con los labios, si pudieran; y si no, con el corazón, y aceptaran pacientemente la muerte de mano del Señor como pena del pecado.

PRIVILEGIOS

Puede celebrarse la Santa Misa en casa de los asociados que hubieran sido activos durante diez años, con tal que el local sea digno y decoroso.

Puede guardarse reservado el Santísimo Sacramento en el oratorio de la "Casa de San Pablo", siempre que la capilla esté decorosamente preparada y dotada de los necesarios utensilios sagrados; que se celebre en ella el Santo Sacrificio de la Misa por lo menos una vez a la semana; que la llave del Sagrario se guarde con el debido cuidado; que alumbre día y noche ante el Santísimo Sacramento una lámpara; que se renueven frecuentemente, conforme a las rúbricas, las Sagradas Especies; y que no se pongan en práctica estos privilegios sin licencia del Obispo diocesano en cada caso.

Para reparar los daños causados a la A.C.N. de P. bajo la dominación roja

Suma anterior	7.450.00
Don José González Falo-	
mir	50.00
Don Tomás Uriarte	5 0.00
Don Tomás Castrillo	50.00
Don José María Villamil	25.00
Don Andrés de Soloaga	300.00
Don Florentino Carreño	200.00
Don Manuel Victoria Gar-	
cés	25 .00
Don Bartolomé Sánchez	15.00
Don Antonio González	284.00
Don Nicolás Carrera del	
Castillo	25.00
Total	8.474.70

«Editorial Ibérica», Alburquerque, 18.